



## *Presentación*

La participación de los indígenas mayas en los movimientos sociales del sureste mexicano es un hecho que marca su historia política, desde las insurrecciones indígenas de los siglos XVIII y XIX en Chiapas y Yucatán, hasta el más reciente movimiento neozapatista. El pensamiento mesiánico, el milenarismo, la fuerza de las lenguas y culturas mayas y la ancestral explotación y miseria son los alimentos que suelen enfatizarse en su análisis. Sin embargo, no queda tan claro el papel de los mayas dentro de las ideologías políticas y el juego de partidos. En este número de la Revista revisamos el pensamiento político de Carrillo Puerto, el único líder socialista yucateco, buscando claves para identificar esta presencia, más allá del discurso y la imagen política. Damos también un vistazo a la correspondencia de Carrillo Puerto con reconocidos pensadores de su época tratando de encontrar una vertiente intelectual dentro del socialista de acción, pues se convirtió en gobernante y luego en símbolo.

Añadimos a este número un original trabajo sobre la enseñanza moderna en México durante el porfiriato y, manteniendo el carácter ecléctico de la Revista, un interesante trabajo de investigación pecuaria sobre la caracterización de los sistemas de manejo del venado cola blanca, símbolo de Yucatán y una alternativa económica de importancia. Lo concluimos con la reseña de un raro trabajo etnográfico de la que quizás sea la comunidad maya más tradicional de Yucatán, un diario que relata, desde dentro de la cultura, la vida cotidiana de la comunidad de Xocén, el “Centro del Mundo” en el pensamiento de los mayas del oriente.

Luis Alfonso Ramírez Carrillo